

En la capital. 450 ptas. trimestre
Fuera de la capital. 5 " id.
Extrajero. 15 " semestre
Idem un año. 30 "

Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncios
En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lotte y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, DOMINGO 23 DE NOVIEMBRE DE 1902

NÚMEROS SUeltos 25 CÉNTOS.

N.º 7.816



DON JOSÉ CANALEJAS Y CASAS,

EX-SENADOR DEL REINO

Ha fallecido en Madrid el 22 de Noviembre de 1902

(E. P. D.)

Sus desconsolados hijos D. José y D. Luís, hijos políticos, y la empresa de «La Lucha» participan á sus numerosos amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

Efecto de la causa

La unión morganática de federales de Vallés y Ribot, catalanistas, regionalistas y unionistas de Paraiso, está produciendo entre sus familias enlazadas por vínculos de convencionalismos, los efectos que presumíamos, porque si toda causa produce su efecto, recíprocamente es indudable que todo efecto es producto de una causa y en el caso que tratamos lo que se ve no puede ser más patente y manifiesto.

Que el regionalismo busque adeptos aunque su origen sea de aluvión, no nos extraña; que el catalanismo busque savia con que nutrir su antipática máquina circulatoria, no nos maravilla, pero que los paradisíacos y los federales busquen apoyo en aquello que perjudica, prueba una de estas dos cosas; ó que carecen en absoluto de fuerza en la opinión ó que andan faltos de principios sólidos y de consistencia en su fe y sea en uno ú otro concepto, la contradicción que nace entre lo histórico y lo filosófico no es para dar fama ni gloria á esas dos tendencias que sin modestia se llaman salvadoras de la patria.

Que los unionistas de don Basilio se coaliguen con los catalanistas, no nos cabe en el cerebro, porque los unos buscan un autonomismo criminal incompatible con

toda idea de patria española, mientras que los otros, buscan la consistencia de la nacionalidad por medio de medidas económicas y, según repiten, de moralidad. Los unos tienden á reaccionarios y los otros echan olor á republicanos como lo prueba don Basilio en persona, de manera, que entre los que representan la fuerza centripeta y los que sintetizan la centrifuga no cabe paridad ni siquiera semejanza y eso no lo decimos nosotros, lo enseñan con letras claras y precisas, por un extremo, el programa de Manresa y por otro lado el acta del congreso de Zaragoza.

Resultado de este morganatismo, que en el seno de la Unión Nacional se ha presentado el disgusto, porque no todos pueden conformarse con la magnitud de semejante informalidad y aunque hasta ahora la protesta no ha aparecido ni por escrito ni de palabra, se evidencia por las separaciones que se suceden y renunciaciones que se repiten con frecuencia, hasta de personas de viso y significación.

No es menos lo que acontece en el seno del partido republicano-federal de Barcelona, en cuyo seno la marejada es profunda é irresistible la resaca. Todos sabemos que el patriotismo de Vallés y Ribot se reduce á una exteriorización patrioterica y á una conveniencia exclusivamente individual interiormente. Vallés y Ribot que ha predicado las excelencias del sistema federalista, que ha rayado en lo de

las exageraciones hasta rebasar las cumbres del idealismo, que ha protestado siempre de todo aquello que no fuera pura y exclusivamente liberal y que de Dios á bajo todos han entrado en sus protestas y ridiculeces democráticas, no solamente se erigió jefe de una colectividad que no admite jefaturas, sino que remontándose como Icaro más de lo que debiera, quiso igualarse á Pi y Margall y se rebeló en su contra sin considerar que era ténue átomo para mirar cara á cara á aquel astro cuyo prestigio cegaba y cuya magnitud entontecía y ese Vallés á quien con razón ó sin ella tanto ha fustigado *El Motín*, volviendo la espalda á su pasado, poniendo el pié sobre la consecuencia y borrando del programa lo más intangible de su articulado, ávido de independencia, pactó con los que apenas tienen tinte de liberalismo, contra su propia familia y para cohonestar el efecto de su proceder, acaba de influir y lograr que eso que llaman Consejo Regional ó lo que sea, no solamente le dé un voto de confianza, sino que haya acordado esa inteligencia incomprensible ó inexplicable.

El síno de Vallés y Ribot es el de la disolución de cuanto toca; inútil para la lucha y procaz para la propaganda, todo lo sacrifica en holocausto á su egoísmo y aquel partido federal tan entusiasta, tan unido y tan saturado de espíritu democrático, anda hoy doblemente dividido y en su representación

más genuína por lo popular, protesta de ese casamiento, aspira á su anulación y se dispone á no transigir por lo inicuo, suicida, anti-liberal y bochornoso.

Este ha sido el resultado, obtenido como consecuencia de la inteligencia con los elementos carlonocedalinos, mezcla de hibridez que repugna y que no puede verse con buenos ojos allí en donde flota como hábito la libertad y como impulsor la verdadera democracia.

Vallés y Ribot y Paraiso han metido á los que les siguen en un verdadero laberinto cretense y de tumbos en tumbos, llegarán á la nulidad más completa y al viipendio más entristecedor.

El efecto de la causa es este: protestas de un lado; soberbia de otro y apostasía en los campos confundidos sin excluir al catalanista y regional en cuyo corazón también se agita la discordia.

EN LA AUDIENCIA

Señalamientos para la proxima semana

Día 24.—Juicio por jurados para ver la causa procedente del Juzgado de La Bisbal, que por abusos deshonestos se sigue contra Paladio Domenech Riera. Abogado defensor D. José Catalá; Procurador, señor Goromins; ponente, Sr. Reñaga.

Día 25.—Juicio por jurados sobre la causa procedente del mismo juzgado, que se sigue contra Francisco Bofill Padrosa. Abogado defensor, señor Vidal; procurador, señor Ferrer, ponente, Sr. Reñaga.

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»
Sagasta en Palacio

Madrid 22, a las 4 tarde.
Como de costumbre, a las doce ha estado en Palacio el presidente del Consejo des- pachando con el Rey.

El señor Sagasta ha dado cuenta al monarca de los debates de las Cámaras y de la trascendencia que éstos revisten.

A la salida de Palacio, el presidente del Consejo ha dicho a los periodistas que le hemos interrogado, que había puesto a la firma del Rey un decreto convocando a elección de diputados a Cortes por Ibiza.

También manifestó el presidente del Consejo, que no ocurría nada de particular en provincias, pues según las noticias transmitidas por los gobernadores de diferentes puntos, la tranquilidad es completa, pues las huelgas que era lo único que revestían alguna importancia, se van solucionando todas con la mayor perfección, quedando únicamente algunas en la región andaluza, las cuales se supone que también quedarán solucionadas en breve.

Referente a celebrarse Consejo de ministros, el señor Sagasta ha manifestado que todavía no sabe si se celebrará mañana, pues aún no tiene nada preparado para ello.

Todo depende de lo que pueda ocurrir en las sesiones de las Cámaras esta tarde.

La «Gaceta»

La «Gaceta» publica la concesión del *regium exequatur* a diferentes señores, entre los que se cuentan los siguientes:

Don Luis Calvo, cónsul de la República Dominicana en Barcelona.

Don Francisco Carreras, cónsul honorario de la misma, con residencia en Barcelona.

Don Carlos Bender, vice-cónsul de Alemania en San Feliu de Guixols.

Don Alberto Rigallet, cónsul general de la República Argentina, con residencia en Barcelona.

Don Enrique Benten Torres, cónsul de la isla de Cuba, con residencia en Barcelona.

Don Pavi Galliné, cónsul de Italia, con residencia en Barcelona.

Don José Canalejas y Casas

Esta mañana a las 10 ha fallecido D. José Canalejas y Casas, padre del ex-ministro demócrata don José y del diputado por Vilademuls don Luis Canalejas.

La noticia se ha sabido en Madrid con rapidez, siendo muchos los personajes que han visitado la casa mortuoria, dando el pésame a los señores don José y don Luis Canalejas.

De política

Es el tema de todas las conversaciones en los centros políticos, los tumultuosos incidentes que se promueven en las sesiones del Congreso.

Los vientos que corren son muy poco favorables para el presidente del Consejo, que no sabe imponerse como jefe de gobierno a estos escándalos, que son la comidilla del día, no solo en España sino en el extranjero.

El Sr. Romero Robledo ha sabido imponerse al Sr. Sagasta cantándole las verdades del barquero y el Sr. Sagasta lejos de contestar dando una satisfacción clara, se encoje de hombros y deja que los escándalos se sucedan en el Congreso, lo mismo que en una plaza pública.

El Sr. Sagasta, fingió la formación de un gabinete eminentemente liberal, y todo se quedó en agua de borrajas, porque su intención no era esa, sino hechar fuera del ministerio aquellos que esterban.

Se espera con impaciencia el resultado de las sesiones de hoy en las Cámaras.—Reig.

Congreso

Madrid 22, a las 6 tarde.
Preside el marqués de la Vega de Armijo, abriéndose la sesión a las 3 y cuarto. El secretario de turno da lectura al acta de la anterior que es aprobada.

Día 27.—Juicio oral para ver la causa procedente de este juzgado, que por amenazas se sigue contra B. F. y otros. Abogado, señor Catalá; procurador, señor Adroher; ponente, señor Miró.

Día 28.—Juicio oral para ver la causa del mismo juzgado que por hurto doméstico se sigue contra Trinidad Paretas Bagué. Abogado, Sr. Almeda; procurador, señor Vielsa; ponente, Sr. Miró.

D. JOSÉ CANALEJAS CASAS

El telégrafo nos ha transmitido la triste nueva del fallecimiento del respetable señor don José Canalejas Casas.

La enfermedad que hace tiempo le tenía postrado y minaba su existencia, ha tenido un fatal desenlace. Su muerte ha causado tristeza inmensa entre todos cuantos le habían tratado y gozado de la bondad y dulzura de su carácter.

Natural de la región gallega fué siempre de compleción sana y robusta, habiendo alcanzado la avanzada edad de 79 años.

Pertenecía al cuerpo de Ingenieros, habiendo hecho sus primeros trabajos en el Ferrol, desde donde se trasladó a la Corte.

En política había militado en el partido conservador, siendo uno de los amigos íntimos de D. Antonio Cánovas del Castillo.

En distintas legislaturas ostentó la investidura de Senador del Reino.

Tenía singular predilección por Cataluña, interesándose por su florecimiento y prosperidad, recordando siempre que era hijo de una catalana.

A sus dos hijos, nuestros distinguidos amigos don José y don Luis, les enviamos desde estas columnas nuestro pésame, asociándonos a su justo dolor.

GRAN CENTRO DE REDENCIONES MILITARES

establecido en Guadalajara desde el año 1880

Bajo la dirección de don Antonio Boixareu y Claverol

REEMPLAZO DE 1903

Seguro a Prima fija. Al contado. Ptas. 775

Id. a » En 2 plazos. » 825

Para más detalles, diríjense al representante en Gerona don Narciso Ordeig, Banquero.

NOTICIAS

Con objeto de insertar en este número el modesto recuerdo que a D. José Canalejas Casas (q. e. p. d.) dedican la Empresa, Redacción y Administración de LA LUCHA retiramos algunos originales que para esta edición teníamos compuestos, los que insertaremos en la próxima.

Nos comunica el Administrador principal de loterías de esta provincia, que ha quedado anulado el billete número 12579 del sorteo que ha de celebrarse el día primero del próximo diciembre por haber sufrido extravío los décimos del número.

Se acentúan los rumores, que por parte de ciertos elementos políticos de esta provincia, se trata de gestionar al ministro de Gracia y Justicia señor Puigcerver, el traslado de la capitalidad judicial de La Bisbal a San Feliu de Guixols.

El Gobernador civil de esta provincia ha dado las oportunas ordenes, para que en aquellas oficinas no sean despachadas instancias en suplica de licencias de caza sino van debidamente informadas por los alcaldes de los pueblos respectivos.

La medida merece nuestro aplauso, ya que se halla por completo ajustada a las disposiciones legales, pero como hemos oído asegurar que dicha disposición no reza para todas las instancias que se presenten, sino que se harán algunas excepciones, no podemos dejar de manifestar nuestra extrañeza, al par que hacer constar la seriedad de que la primera autoridad gubernativa de la provincia no consentirá las excepciones de que se habla.

Por si fuese cierto estaremos a la mira del asunto.

Ha recibido el grado de licenciado en la facultad de filosofía y letras en la Universidad de Barcelona don Santiago Almeda Navarro hijo del arquitecto provincial don Manuel Almeda.

Reciben uno y otro nuestra sincera enhorabuena.

Han contraído matrimonial enlace en el pueblo de Llers nuestro amigo don Salvador Giralt Hors con la señorita doña Antonia Bosch y Nasplada.

Deseamos a los conyuges muchas felicidades en su nuevo estado.

Probablemente mañana se reunirán de nuevo en el despacho de la Alcaldía, los comerciantes interesados en que no se instale el depósito administrativo y el administrador de la empresa arrendataria de consumos, para tratar de la fórmula que ha de solucionar la cuestión que por aquel motivo se halla pendiente.

Hemos recibido un elegante calendario carterá, con el que obsequia a sus numerosos parroquianos, el acreditado camisero de esta ciudad D. Primitivo Murtra.

Agradecemos el envío.

Ayer se celebró nuevamente en el Areny el importante mercado de ganado bovino, que por causa del derribo de la muralla de la calle del Peso de la Paja, había sido trasladado a las inmediaciones de la calle de la Rullta.

Ha fallecido en el pueblo de Garrigolas el niño Joaquín de Ros, hijo de nuestro queridísimo amigo don José de Ros Monner a quien acompañamos en el inmenso dolor que le embarga por tan sensible desgracia.

Por infringir el reglamento de policía de carreteras, ha sido denunciado el vecino de Rosas, Miguel Planas Bosch, que guiaba una tartana propiedad de Jaime Sagú con la que se dedica al transporte de viajeros entre aquella villa y Figueras.

A pesar de nuestro decidido propósito de no contestar ni hacernos eco de ciertas tonterías, no podemos resistir al deseo de faltar a nuestro propósito, contestando un suelto del *Diario de Gerona*, publicado en su número de ayer.

Escudado en que los programas de un teatro anunciaban la despedida de la compañía que en el actúa, dice el colega que hemos hecho una plancha al pretender rectificarle, siendo así que en el mismo suelto se confiesa reo de lo que le imputamos. La misión del periodista no es, a nuestro entender, copiar lo que en programas vea escrito, sino informarse para a su vez hacerlo al público, de si lo que en aquellos se anuncia es cierto, pues para limitarse a copiar sin más trabajo, huelgan los periodistas que esto hacen. También nosotros vimos los prospectos a que se refiere, pero nos procuramos informes y resultó que el anuncio de la despedida era solo un reclamo.

De manera, que queriendo arreglarlo, lo ha estropeado el colega por dos conceptos; el primero, demostrándonos la autoridad que merecen sus noticias, y el segundo, dándonos una de aquellas lecciones de sintaxis de que nos hablaba hace algunos días. Aquella frase «se ocupa en nuestra información» que se lee en el suelto a que nos referimos, es el mejor ejemplo de la habilidad con que manejan los redactores del *Diario* la lengua castellana.

Nosotros hubiéramos escrito «se ocupa de nuestra información» pero en lo sucesivo tendremos presente la lección.

En la casa número 17 de la calle de Alvergüerías de la villa de Perelada, declaróse anteayer un incendio en el piso superior de la expresada casa, en el que había al macenados unos 300 quintales de alfalfa.

En cuanto se hizo la señal de haberse declarado el incendio, acudieron las autoridades y vecinos, quienes con ayuda de la bomba que posee el municipio y de la que existe en el palacio de los condes de Perelada, lograron extinguir el fuego y evitar se comunicase a las casas inmediatas.

Inicióse el fuego a las 9 de la noche y quedó sofocado a las 2 de la madrugada. Calculanse las pérdidas en unas 800 pesetas, suponiéndose que el incendio se produjo casualmente.

El edificio estaba asegurado.

Ayer tarde fué conducido al Hospital provincial, un sujeto llamado Juan Pages, que presentaba una fuerte contusión en la cabeza, producida, según el interesado, por un vagón o máquina del ferrocarril, pues se hallaba durmiendo muy próximo a la vía cuando fué herido.

Dúdase de la veracidad de la causa que le produjo la contusión, por cuanto el citado sujeto, ya sea por enfermedad o por abuso del alcohol, se halla en completo estado de inconsciencia.

El Ayuntamiento de Espolla ha acordado

solicitar autorización, para imponer arbitrios extraordinarios sobre distintas especies.

Se han recibido en el Gobierno civil de esta provincia, los presupuestos ordinarios para el año 1903 de los Ayuntamientos de Ciurana, Lloret de Mar y Castillo de Aro.

El mercado de ayer, vióse solo regularmente concurrido contribuyendo a restarle importancia la inseguridad del tiempo.

Se encuentra enferma de alguna gravedad, hasta el extremo de habersele administrado la Extrema-unción, la esposa de D. Jaime Martell, empleado de la administración de nuestro periódico.

Deseamos el pronto alivio de la enferma.

En vista del gran número de personas que poseen todavía monedas de plata isabelinas (que hoy están retiradas de la circulación), se ha pedido al Banco de España que conceda una prórroga para el canje.

El conde de Romanones ha firmado un decreto disponiendo que se dé en lengua castellana la enseñanza de la doctrina cristiana en las escuelas.

En Puigcerdá se han subastado las obras que han de efectuarse en el cuartel de Infantería de modo que sirva de escuelas de ambos sexos.

Hemos recibido el número 4.º de la *Gaceta de Turistas*, que como los anteriores resulta interesante.

La comisión de nuestra diputación provincial que se halla en Madrid acompañada por los Diputados señores Herrero y Canalejas (D. Luis) ha sido recibida por el Ministro de Hacienda, de quien ha interesado el pronto despacho de varios asuntos de interés para la provincia.

Ayer gozamos de un día primaveral en nuestra ciudad, estando despejada la atmósfera, y luciendo con todo esplendor el sol.

La función celebrada el viernes último en el teatro «Jardines de Novedades» atrajo muy pocos concurrentes al expresado local por la poca amenidad del espectáculo.

Ayer noche tuvo lugar el estreno de la zarzuela «Las Carceleras» y para hoy tarde y noche hay anunciadas dos funciones que suponemos se verán muy concurridas.

Se ha recibido en el Senado, para su pronta aprobación, el proyecto de concesión del tranvía eléctrico de Lérida a Puigcerdá.

En uno de los picos del Montseny, en la misma cima de Matagall, se trata de erigir un monumento a la memoria del excelso poeta Verdagué.

Consistirá en una grande roca que ostentará en un lado la efigie del vate, rodeada de atributos toscamente labrados.

Los facultativos encargados de dictaminar acerca del supuesto envenenamiento de la última condesa de Perelada, han hecho constar que el análisis químico no ha revelado existencia de veneno alguno en los restos de las vísceras de la expresada condesa.

Hoy, de 11 y 30 a 13, la música del regimiento de Asia ejecutará en la Rambla las siguientes composiciones:

- 1.ª «El Motete», (paso-doble), Serrano.
- 2.ª «La Rondalla», (sardana), Garreta.
- 3.ª «Dicha perdida», (walg), Wagner.
- 4.ª «La Viejecita», (fantasia), Caballero.
- 5.ª «Los niños llorones», Chueca.
- 6.ª «Jota aragonesa», Guocente.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ha concedido autorización para trasladar desde el pueblo de Las Olivas al cementerio de Figueras, el cadáver del niño Joaquín de Ros.

El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas o autorizar a quien le cobre pensiones o libramientos, de cualquier clase, diríjase a D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas. Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

En el banco azul el duque de Veragua y los señores Puigcerver y Moret.

En los escaños poca concurrencia y en las tribunas algunas señoras.

Después de aprobada el acta se da lectura a una proposición incidental del señor Montilla para que se juzgue su conducta durante el tiempo que desempeñó la cartera de Gracia y Justicia.

El señor Prado Palacios, dice que en otra sesión trató del considerable número de robos que se cometen en Madrid por negligencia del gobierno.

Denuncia nuevos delitos y trata de la muerte del cochero del marqués de Cayo del rey, cometido por un chu'apon. Pide se exijan las debidas responsabilidades.

El conde de San Luis trata de lo mismo y denuncia que en un juzgado de Madrid se negaron á un jefe del ejército el tomarle declaración acerca del crimen de que ha tratado el señor Prado Palacios.

Añade á este propósito que la policía de Madrid goza de la mayor inmunidad.

Agrega que son mas acreedores á figurar en este cuerpo los licenciados del ejército, que son personas honradas que no las actuales policías, la mayoría de ellos de dudosa conducta.

El ministro de Gracia y Justicia dice que se ocupará del asunto.

Referente al asesinato del cochero, dice que el caso es grave.

El señor Rodrigo Soriano exclama: —Tan grande, que hoy ha sido enterrada la víctima.

El señor Lerroux:

—Toda vez que el cochero ha muerto, existe un delito grave.

El señor Moret dice que ha sido detenido el sujeto que agredió al cochero.

Agrega que cuanto dependa de su parte en lo relativo al arreglo del cuerpo de policía, lo llevará á cabo.

Rectifican cuantos han intervenido en este debate.

El señor Urzaiz interviene luego en él y pregunta si es cierto que han sido perseguidos y procesados por robo algunos de los actuales inspectores de policía de Madrid.

El ministro de la Gobernación dice que se ocupará de este asunto.

El señor Lombardero pide los expedientes relativos al cobro de la contribución en varias provincias.

Después de otras preguntas de escasa importancia, el señor Tesifonte Gallego re-

cuerda al presidente el ruego que hizo referente á que se traiga á la Cámara el expediente relativo á la cesantía de los ministros, ruego que no ha sido atendido.

El ministro de Gracia y Justicia le promete ocuparse del asunto.

El señor Moret contesta á la pregunta formulada en la sesión de ayer por el señor Gomez de la Serna sobre datos relacionados con el proyecto de reformas sociales.

Senado

A las 3 y 35 minutos el Sr. Montero Rios declara abierta la sesión.

En el banco del gobierno los ministros de Estado y Hacienda.

En los escaños y tribunas la desanimación es completa.

El conde de casa Valencia anuncia al ministro de Estado una interpelación, sobre nuestras colonias en Africa.

El ministro acepta desde luego, pero manifiesta al conde de casa Valencia, que puede explicarla á mediados de la semana próxima.

Se entra en la orden del día, sin discusión se aprueba un proyecto sobre ventajitas al elemento militar, en consonancia con la ley de 6 de Febrero último.

Se aprueban otros proyectos incluyendo varias carreteras en el plan general.

Se procede al nombramiento de un individuo para la comisión de actas, resultando elegido D. Pío Gullón, por 36 votos.

No teniendo la Cámara otros asuntos que tratar, se levanta la sesión.

Robo

Telegrafian de Zaragoza que se ha cometido un robo de 30.000 pesetas en el comercio de don José Potoco.

ULTIMA HORA

El día en Barcelona

Barcelona 22, á las 8:40.

Han sido puestos en libertad los cuatro detenidos en una fábrica de calzado, cuyos obreros están en huelga, acusados de ejercer coacción.

Esta huelga de zapateros se dá como seguro que el lunes volverán los obreros al trabajo, pues solamente pedían ahora que fuesen puestos en libertad los detenidos.

La huelga de estampadores sigue en el mismo estado, pues los obreros no quieren transigir á las exigencias de los patronos.

—La policía sigue trabajando para descubrir el paradero de todos los sujetos com-

plicados en la sociedad de estafadores que ayer se descubrió.

Hasta la fecha son 7 los detenidos, de los cuales 6 son extranjeros.

Según informes también oficiales, están complicados en este negocio algunos empleados de Correos y otros de Telégrafos.

Parece que en este servicio ha intervenido el ministro de Estado, en un telegrama que le dirigió el gobernador quejándose de las reclamaciones que le hacían varios cónsules quejándose de estos negocios sucios de los cuales eran víctimas súbditos de sus naciones.

Agencia de quintas

A los mozos sorteables del reemplazo de 1903

La empresa «La General» tiene hechas desde 1887 más de 6.000 redenciones. Es la que dá mayores facilidades y seguridad para librarse del servicio militar activo. Para informes dirigirse á la sucursal de la provincia, Carretera de Santa Eugenia, 30, 1.º, 2.º, Gerona.

REVISTA BURSÁTIL

Telegrama del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 22 de noviembre de 1902

(De nuestro servicio particular)

BOLSIN DE LA MAÑANA

Interior 4 por 100.	73.60
Acciones ferrocarril Norte.	57.55
Id. M. Z. A.	93.20
Id. Orense.	30.45
Francos.	35.50

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	73.65
5 por 100 amortizable.	93.70
Acciones del F. C. Norte.	57.80
Id. del F. C. de M. Z. A.	93.45
Id. Orense.	30.60
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	16.62
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	99.75
Id. 2 1/2 por 100 Francias.	58.37
Id. Municipales 5 %.	101.62

PARÍS

Exterior.	84.42
Nortes.	200.00
Alicantes.	327.00
Francos.	35.40

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

Camilo Fontbarnát, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona



Boletín religioso

SANTO DE HOY
S. Clemente papa
CUARENTA HORAS
En la iglesia del Hospicio.
CORTE DE MARÍA
Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Soledad en S. Felix.

CLASES

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés é Inglés.
De 4 á 9 noche

Progreso 31, 3.º

ESPECTACULOS

JARDINES DE NOVEDADES

Compañía cómico-lírica dirigida por el primer actor don JOSÉ GIL

Funciones para hoy domingo

A las 3 y media

LA TRAPERA

LAS CARCELERAS

INSTANTANEAS

A las 8 y media

ENSEÑANZA LIBRE

LAS CARCELERAS

INSTANTANEAS

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

MATA Y VINYALS

Provedores de la Real Casa.

Licores

Anisados

Champagnes

Vinos generosos

Vinos de mesa

Servicio á domicilio

3, Abeuradors, 3.—GERONA

tiban en alto grado la alegría y la fiebre patriótica de los asistentes.

—Si, señores, decía el poseedor de la *Gaceta*, que no era otro que el ciudadano X..., presidente del Jurado de Fontainebleau; conservaremos nuestro admirable palacio y las obras de arte que encierra. El asunto ha sido discutido en el Consejo de los Ancianos, como veis, y á la verdad, que si hemos triunfado no se lo debemos para nada al diputado enviado aqui en comisión y encargado de dirigir un informe á la Asamblea, el cual estaba conjurado con la Banda-negra para la construcción inmediata del castillo que llamaba «baluarte de la tiranía y del orden de los reyes». ¿Qué se hubiera hecho de este maravilloso monumento, si una comisión del Instituto no hubiese suplicado al Gobierno su conservación para nosotros y para la Francia entera, siendo como es una de las mas bellas páginas de su historia?... Sin embargo, el diputado se ha señalado por sus rasgos de elocuencia y de vandalismo.

—No importa, dijo un viejecillo de ojos negros y pequeños y de cabello empolvado, que bajo el antiguo régimen había servido como sub-scribido en la administración del palacio; nosotros, habitantes de Fontaine-

bleau, no debemos olvidar el nombre de ese diputado, y si volviera otra vez por aqui... Le conocéis vos, Durand? prosiguió volviéndose al dueño del establecimiento; ¿si no me engaño ha vivido aqui?

—Si, si, señor Lavarenne, replicó Durand un poco confuso; ¿qué queréis? no está á su negocio, y es menester alojar á todo el que se presenta. Sin embargo, si hubiera sabido que el ciudadano Foucauld debía hacer una proposición tan infame, hubiera sido capaz... Pero el ciudadano presidente del Jurado lo ha visto con frecuencia en Fontainebleau.

—En cumplimiento de mis funciones únicamente, dijo el magistrado, á quien tampoco parecía agradarle mucho participar de la reprobación que sobre el enemigo del palacio pesaba. Había abierto una información, como se recordará, á propósito de un ataque de que él y la ciudadana que le acompaña fueron objeto en el camino...

—Con efecto, el ciudadano y su maravillosa han tenido mas de una aventura en el país. Todos salen como fué recibida la ciudadana en el parque el día que se presentó con aquel traje griego que tan poco abrigaba.

—Aquel fué un verdadero escándalo, y

«superior» y «repre entantes de la nación», y se fue precipitadamente.

—¿Cuando yo lo decia! repuso Lavarenne, dirigiéndose á sus compañeros; los funcionarios públicos y los hosteleros se dan la mano en estos casos... ¿Pero nosotros no nos yengaremos del diputado jacobino?... Si se quisiera creerme...

—¿Qué habría que hacer, señor Lavarenne?

El viejecillo pronunció, en voz baja algunas palabras, que fueron cogidas con una carcajada.

—¡Si, si, eso es! gritaron todos.

Y se dispersaron para poner en ejecución el proyecto de Lavarenne.

Entre tanto el hostelero, con la cabeza descubierta, había llevado á Foucauld y á Zenobia al departamento mas confortable de la casa mientras que los criados subían la maleta. Por último, preguntó humildemente si tenia que ordenar alguna cosa el ciudadano diputado.

—¿No podría, dijo Foucauld, ir sin perder un instante á un sitio llamado Franchard, situado en el bosque de Fontainebleau?

—Conozco perfectamente ese sitio, ciudadano diputado; pero no es aconsejable vaya

EL Jarabe de Fosfato de cal **Bálsamo del Tolú**
 GELATINOSO CON del Doctor **J. M.ª Perez Xifra**, produce resultados muy seguros en los catarrhos crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de embarazo, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias lentas, en las enfermedades **CURA LA TOS** des de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución.



¿Existe la calvicie verdadera?

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, segun se nos figura a primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido a substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los atacados de pelada general. La calvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa ó por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del cuero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo.

La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad. Los médicos hanal uso del día, y especialmente lo que os presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales. Afortunadamente ha venido á atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriólogo de Moscu D. V. Stakanowitz, con su tan renombrada **LOCION CAPILAR ANTISEPTICA** la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parasitarios ya morbosos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndole en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera. Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco días de uso. Depósito único para la venta en Gerona, **Perfumeria y Guanteria de Federico Maresma**, Abecedars, 6, y Mercaders, 1.

EMULSIÓN FORCADA

ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez á niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desgastados, linfáticos, raquiticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, á los debilitados, etc., etc.

El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

anagrama de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.) Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento. Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento. De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 29 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.ª Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón la Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio del Norte: érvicio mensual á Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasajes, carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.
Servicio del Mediterráneo: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.
Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanilla, Puerto Cabello y la Guayva, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferro-carril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaiso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil pacífico.
Línea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cadames. Hace las escalas de Pauillac, Pasajes, Bilbao, Coruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto, Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Ceronel y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.
Línea de Canarias.—El día 17 de saldra de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor Directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de La Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.
Línea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1799 y de Cádiz el 30 de Enero 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, conescalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa cidental de Africa y Golfo de Guinea.
Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
 Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.
 Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

PILDORAS DE HAUT
 no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temer el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que más le conviene, segun sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

PILDORAS de BLANCARD
 con Ioduro de Hierro inalterable
 CONSYA
 la Anemia, la Pobreza de Sangre, la Opilación, la Esprofolación, etc.
 Es el único producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas.
 40, Rue Bonaparte, en Paris.
 Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

Aprendiz. Se necesita uno.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas. Conserva y hermosea la dentadura. Emblanquece y dá brillantez al esmalte de los dientes. Vigoriza las encías. Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada. Fortalece los dientes y las muelas. Evita la caries ó la detiene si existe ya. Comunica grato perfume al aliento.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

—¡Viajeros! decía con emoción; ¡viajeros y en silla de postas!
 Y llamaba á voces á los criados, mientras que él mismo corria á abrir la portezuela á los recién llegados.
 Los tertulios del Buen Patriota se habían acercado con curiosidad á la ventana de la sala y vieron bajar de la silla de postas á dos personas, un hombre y una mujer, á quienes el hostelero saludó con el mas profundo respeto. El hombre, á quien se conocia facilmente por su aire pedantesco, era Foucauld; la dama, que iba vestida á la francesa y que conservaba su gesto desdeñoso, era la ciudadana Zenobia.

Uno y otro, despues de haber dado rápidamente sus órdenes, se dirigieron á la casa guiados por el dueño, que multiplicaba los saludos y los cumplidos. El presidente del Jurado los habia reconocido, é hizo un movimiento para acercarse á ellos; pero viendo al viejecillo empolvado soar con aire burlesco, se detuvo.

—Son el ciudadano Foucauld y su bella ex-griega, dijo Lavarenne con sorna: no vais á saludarlos?

El funcionario público balbuceó las palabras

tal vez el diputado ha querido vengarse con su informe de los ciudadanos de Fontainebleau.
 —Realmente, añadió Durand con indignación, me avergüenzo de haber recibido á semejantes gentes en mi casa.
 —¡Bah! dijo el viejecillo. Lavarenne es tonto cáustico, un funcionario público y un hostelero no se paran en tan poco. Ese ciudadano Foucauld es rico y poderoso; si la casualidad le volviera á traer aquí, vos, ciudadano presidente, iriais á ofrecerle vuestros respetos; vos, ciudadano Durand, pondriais á su disposición vuestro mejor cuarto y vuestro mejor vino.

—¡Caballero! dijo el magistrado bastante picado.
 —¡Decir eso! exclamó Durand á su vez; voy recibir al hombre abominable que ha pedido la destrucción de nuestro palacio! Antes quisiera ver cerrada mi casa.

En aquel momento se oyó el ruido de un carruaje y el chasquear de un látigo. Muy pronto una silla de postas entró al galope en la gran plaza y fué á detenerse ante el zaguan. Antes de que el postillón hubiera tenido tiempo de echar pie á tierra, Durand se apresuró á salir.



La recepción popular

Una de las salas bajas de la hosteria del Buen Patriota de Fontainebleau servia de punto de reunión á las personas notables de la localidad, y en ella una noche, y á una hora no tanto avanzada, se entretenian hablando de política y bebiendo cerveza y comiendo con apéto los bien sazonados fiambres que para escitar la sed habia dispuesto. Uno de los personajes tenia en la mano una Gaceta que, aunque atrasada ya, no dejaba de contener noticias completamente nuevas para los habitantes de Fontainebleau; noticias al parecer muy importantes, que escri-